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工聯倡「安居易」助夾心層上車
單位面積250呎至400呎 重建公屋居屋間置業階梯

蔡衍明勝訴 官判亞視易主

香港文匯報訊（記者 古寧 報道）廣東省省
長朱小丹昨日中午在深圳會見長江實業（集
團）有限公司主席李嘉誠時表示，將與李嘉誠
共同努力，爭取國家有關部門盡快批准籌設廣
東以色列理工學院。同時，朱小丹也請李嘉誠
繼續關注家鄉發展，一如既往支持和推動粵港
深化合作。

籌設廣東以色列理工學院
朱小丹在當天會見時稱，廣東省委省政府高

度重視李嘉誠先生親自推動的汕頭大學與以色

列理工學院合作辦學事宜。李嘉誠則表示，希
望汕頭大學和以色列理工學院合作辦學盡快實
現，為汕頭乃至廣東的高等教育發展，為廣東
經濟社會轉型升級，貢獻力量。
以色列理工學院1912年創校，在納米科技、

生命科學、幹細胞、水資源管理、可再生能
源、信息科技、生物科技、太空和工業工程以
及醫學等領域上，備受全球肯定，有「以色列
的麻省理工」之美譽。該學院是全球僅10家曾
經組建及發射人造衛星的大學之一，自2004年
至2013年，有三名該學院的教授獲得諾貝爾

獎。

辦學申請已上報教育部
據記者了解，相關學校合辦廣東以色列理工

學院得到了李嘉誠基金會的支持，目前相關申
請材料已通過廣東省政府批准，並已上報教育
部，目前正等待教育部審批。為此，以色列理
工學院今年特地在中國增加了招生名額，並首
次在廣東招生。據指，獲錄取的學生就讀該校
王牌專業土木與環境工程的學士學位課程，全
英語教學，4年本科學習全程在以色列。

朱小丹晤李嘉誠談合作辦學

工聯會「安居易」
建議詳情

承辦機構 由公共機構負責發
展，如房協

土地來源 徵集發展商願捐的
私人土地、政府提
供土地等

興建時間 期望在4年內完成
項目推出市場

單位面積 實用面積達250呎
至400呎

興建單位數目 每年 2,000 個 至
3,000個單位供應

定價 100萬至160萬元
申請資格 二人或以上家庭才

可申請
家庭入息限制 1.6萬至3萬元
家庭資產限額 66萬元或以下

資料來源：工聯會
製表：香港文匯報記者 陳廣盛

工聯會立法會議員麥美娟昨日倡議「安居易」夾心
階層置業計劃，以建築成本出售實用面積達250

呎至400呎的單位，若按現時建築成本4,000元呎價計
算，單位只需約100萬元至160萬元不等。

家庭月入上限3萬元
麥美娟進一步解釋計劃，指申請者以家庭為單位，
每月家庭入息限制由1.6萬元至3萬元；家庭資產限額
為66萬或以下。申請家庭僅需付3%首期，即3萬元
至4.8萬元便可置業，其餘的由政府提供 37%免息樓
價貸款、銀行借出60%按揭；計劃最多按揭年期為25
年，以不多於家庭入息40%為原則，讓市民在可負擔

的能力範圍內「邊住邊供」。

設5年禁售期保樓價平穩
麥美娟又說，計劃將設立5年禁售期，令單位樓價

平穩，不致成為被炒賣對象；另又設立8年回購機
制，如業主需換樓或申請居屋，可取回首期、銀行按
揭本金、已償還給政府的貸款等，作為下一單位的首
期，以便他們在私人住屋市場購入更佳單位，形成置
業階梯，令住屋質素向上流動。
對於計劃的「地從何來」，麥美娟表示，計劃初

期的土地來源，便是徵集發展商願意捐出的私人土
地，長期則以政府提供土地為主，她又說建議旨在

令政府正視夾心階層的置業問題，強調上述建議可
以作出修改。被問及計劃為何不包括單身青年，蝸
居部落成員何毅淦指政府已有青年宿舍這個政策來
協助單身青年解決住屋問題，又指單身青年亦可與
家人一起申請「安居易」計劃。

建議每年供應最多3,000單位
工聯會期望計劃的首個項目在4年內完成並推出市

場，之後每年供應2,000個至3,000個單位。麥美娟表
示，稍後將會約見運輸及房屋局和相關部門，正式遞
交「安居易」夾心階層置業計劃予部門研究，並期待
當局可接納意見。

香港文匯報訊（記者 杜法祖）亞洲電視股東蔡
衍明要求委任獨立監管人入主亞視董事局一案，法
官昨裁定蔡一方勝訴，指示亞視召開特別股東大會
決議委任兩名會計師作監管人，又下令大股東黃炳
均向獨立第三者出售最少百分之十點七五的股份，
放棄成為大股東。

盛氏家族考慮上訴
亞視大股東黃炳均對裁決不感失望，他謂「我都
傾緊（出售股份），但一日未簽紙一日都係假」，
他正洽談出售持有的全部亞視股份，但拒絕透露賣
價。亞視發言人表示暫不發表意見，亞視將會繼續
服務巿民。而出任亞視董事的盛氏家族則對裁決感
到遺憾，會視乎事態發展決定是否上訴。
法官夏利士假設通訊事務管理局（下稱通訊局）
已將不續牌予亞視的建議呈交行政會議，故特別口
頭宣讀判詞，希望裁決可協助亞視游說當局給予續
牌。法官認為並非亞視股東的主要投資者王征實際
上正在操控亞視，很難相信王征願意繼續貸款給一
間不停虧損的公司，法官認為是他的干預導致通訊
局建議亞視不獲續牌。
法官又認為執行董事葉家寶作供時，對於如何回
應通訊局對企業管治問題的關注，顯得漠不關心，

法官相信他只會執行黃炳均及王征的指示，他們接
二連三未能滿意地回覆通訊局，法官認為大股東一
方的行為對蔡衍明為首的股東Antenna Investment
Ltd不公平，如果亞視不獲續牌，等於破壞Antenna
在亞視的權益。

官令亞視股東大會委兩監管人
Antenna已物色兩名德勤會計師事務所的會計師

黎嘉恩及Darach Haughey出任監管人，法官指示亞
視召開特別股東大會決議委任兩名監管人，更特別
下令股東只能投贊成或棄權票，不可投反對票，而
聘請監管人的開支由蔡衍明一方承擔，監管人有權
召開董事會及查閱公司賬目，並需安排招聘新的行
政總裁。
法官又下令大股東黃炳均名下的汎泰集團，需向

獨立第三者出售最少百分之十點七五的股份，放棄
成為大股東，監管人負責物色買家，以獲取最佳價
錢。而合共持有亞視百分之四十一點六六股份的龍
維有限公司及僑光集團，則可自行決定是否將股份
出售。
此外，主要投資者王征及前執行董事盛品儒，更

需償還亞視因王征違規操控而被通訊局罰款的100
萬元。
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香港文匯報訊（記者 陳敏婷）亞洲電視
拖欠員工11月工資踏入第十日，勞工處昨
日表示，已向亞視發出勸喻及警告，希望亞
視遵守法例要求，又呼籲遭欠薪的僱員可到
勞工處勞資關係科辦事處提出申索。勞工處
特設熱線29294065，專供亞視員工查詢權
益問題。勞工處重申，如有僱主涉及違反
《僱傭條例》，在有足夠證據下，必定提出
檢控。
6名港九工團聯合總會成員昨日趁高等法

院審理亞視股東之一蔡衍明入稟要求替亞視
委任獨立監管人一案時，在門外示威，抗議
亞視拖欠900名員工的11月份工資，希望向
股東遞交請願信，批評股東不應因為官司拖
糧，要求勞工處介入調查欠薪及檢控。
亞視早前亦曾延遲發放9月的薪金約3星

期。根據《僱傭條例》，僱主必須盡快支付
工資給僱員，在任何情況下不得遲於工資期
屆滿後7天；僱主如果未能依時支付工資，
須就欠薪支付利息給僱員。僱主如故意及無
合理辯解而不依時支付工資，可被檢控，一
經定罪，最高可被罰款35萬元及監禁3年。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）政

府日前公布最新數據，10月份私人

住宅租售價指數，均同步突破歷史

高位，樓價單月再上調逾1.5%，不

但連升7個月，年初至今累計更升逾

一成。樓價高企，月入兩三萬元的

夾心階層家庭既因資產超出限額而

不能申請公屋，又沒有能力購買居

屋、私樓。對他們而言，上車夢永

遠都只是一個夢。有見及此，工聯

會昨日聯同蝸居部落倡議「安居

易」夾心階層置業計劃，以建築成

本出售實用面積達250呎至400呎的

單位予夾心階層家庭，重建公屋與

居屋之間的置業階梯，為他們提供

一個可負擔的置業機會。
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香港文匯報訊（記者 文森）立法會政府帳目委員
會昨日就審計報告有關長者長期護理服務部分進行聆
訊。有議員提出需要為輪候資助宿位定下時間指標，
但勞工及福利局局長張建宗認為有困難，當中涉及長
者選擇宿位的個人意願。社會福利署署長葉文娟指，
當局正循不同途徑收回超過1,300個「機構名額」，
撤回資助只是其中一個可考慮方案。

社署收回逾1300「機構名額」
審計報告早前批評社署轄下的院舍空置宿位，每月
浪費270萬元政府經常資助，建議社署收回非政府機
構1,800多個機構名額資助宿位，交回中央輪候編
配。社署署長葉文娟昨日在帳委會上承認，機構名額
資助宿位現時空置情況不理想，但署方重點並非減少
宿位數目，撤回資助只是其中一個可考慮方案。她表
示，機構在興建及裝修上要投入成本，政府需要尊重
有關貢獻，不能隨便高壓收回宿位。根據過往經驗，

部分機構自願交出名額，並非完全不合作。
葉文娟表示，當局正循不同途徑收回超過1,300個

「機構名額」，例如在兩年前已有機制，如院舍的平
均入住率未能達致92%，就會減少買位，至今當局已
減少向25間院舍買位，但日後院舍如果能夠提升入住
率，當局會回購宿位。她又強調，政府對買位的院舍
有嚴格規定。
對於有議員批評長者輪候安老院宿位時間太長，希

望政府定出輪候指標，勞福局局長張建宗認為有難
度。他表示，去年有8,600多宗長者獲編配資助安老
宿位的個案，但有2,300多宗被申請人拒絕，佔整體
27%，原因包括長者離世、不滿意院舍地點、改變申
請類別，以及退出中央輪候冊等，需花上不少時間處
理，加上部分院舍宿位流轉較慢，亦並非當局控制之
內，因而難定下指標。
他又指，因應當局今年度將買位價格提高約2,000

元，宿位空置情況在4月開始有明顯改善，9月底空置

數目降至427個。現時入住率為平均94.5%，當局會
利用空置宿位提供暫託服務。
現時有大約3萬名長者輪候宿位，平均輪候3年。

張建宗說，政府已經邀請機構提交建議書，透過原址
擴建或重建，善用土地作安老設施，並委託安老事務
委員會，在兩年內籌劃安老服務計劃方案。

市建局深水埗兩個重建項目於昨日下午截標，合共
收到11份標書。當中規模較大的「海壇街、桂林街及
北河街」項目，收到9份標書。至於市建局首個「需
求主導項目」，規模較細的海壇街229A至G號地盤
則收到兩份標書。「關注基層住屋聯席」等多個團體
昨在市建局大廈外示威，批評市建局以權力收樓，其
後以價高者得方式，與發展商合作起豪宅「賺到
盡」；團體並稱，現時基層市民難以負擔買新屋，要
求市建局將重建私樓的項目改為興建公屋。

圖：劉國權 文：文森

■張建宗指難為輪候資助宿位定時間指標。
香港文匯報記者彭子文 攝

香港文匯報訊（記者 鮑旻珊、羅繼盛）沙
中線土瓜灣站地盤發現的一個宋元古井，政府
決定接納古諮會「先遷移，後重置」的建議，
預計涉及約1,000萬元額外費用。發展局局長
陳茂波表示，古井曾經受過兩次破壞，與兩個
比較完整的古井比較，保育價值相對較低，他
預料重置方案不會造成沙中線工程延誤。惟有
保育團體對此決定不滿，表明會繼續抗議。

陳茂波：採納古諮會建議
陳茂波昨表示，接納古諮會建議，將沙中線
土瓜灣站車站中央位置、編號「J2」的宋元時
期古井以及一條晚清時期引水槽，以「先遷
移、後重置」方式保育，以人手拆走重置，涉
及1,000萬元額外費用，整個保育計劃要額外
花10億元，土瓜灣站的考古工程至今已耗資31
億元。
對是否以費用多寡作為選擇方案的前提，陳

茂波否認，他指「多個方案已方方面面作考
慮，鋪陳出來讓社會討論」。除財務影響外，
亦有從文物保育價值、工程風險、車站設計及
通車時間多方面分析。
陳茂波稱，在車站中央位置的J2古井曾經受

過兩次破壞，保育價值相對兩個比較完整的古
井為低，將這個古井遷移重置對了解當時古井
構造和建築技術有幫助及好處。至於通往北帝
街的行人隧道南端石砌結構，兩個保育方案均
只會涉及該行人隧道的建造，而不會影響土瓜
灣站及沙中線的建造和完工日期，暫時毋須急
於移走有關石砌結構。運房局和港鐵會再研究
和諮詢居民有關行人通道的安排。
陳茂波預料方案對沙中線工程不會造成進一

步延誤，至於對實際通車時間的影響，運房局
有足夠資料後會公布。考古工程連同整個保育
計劃的花費是按照港鐵的估算，最終開支未有
定案，運房局及路政署負責把關及審批。

運房局敦促港鐵追回滯後
運輸及房屋局回應指，得悉古物事務監督

就沙中線土瓜灣站考古遺蹟J2井保育安排所
作出的決定，運房局會指示港鐵配合和相應
地改動設計施工方案，提交詳細設計、預算
及其他相關資料，供路政署聯同其委聘的

「監察和核證顧問」評估和核實，並會敦促港鐵盡可能
追回部分滯後。
港鐵歡迎發展局就土瓜灣站遺蹟保育方案所作的決定，

至於實際工程滯後時間和額外開支，需待詳細設計和研究
才會更具體掌握。他們將盡快與相關政府部門確定及安排
將來的施工及保育工作。
關注古蹟保育的團體「聖山行動」成員李承祐則表

示，對陳茂波及古諮會主席林筱魯只眼於建築成本及
通車日期感到詫異，認為不利於保育工作。李承祐又批
評，政府對外公開古井等的文物的資料較少，只依據中
期考古報告而倉卒決定，他表明會繼續約見發展局表達
意見及抗議。

■發展局局長陳茂波表示，決定接納古諮會「先遷移，後
重置」的建議。 香港文匯報記者劉國權 攝

■麥美娟(左)昨日倡議「安居易」夾心階層置業計劃。 香港文匯報記者彭子文 攝

團體請願

■李嘉誠早前向以色列理工學院機械專家了解微型手術機械人的運作。
資料圖片

張建宗張建宗：：長者輪候宿位難定時間指標長者輪候宿位難定時間指標


